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ABERTURA – Aos dezenove dias do mês de junho do ano de dois mil e doze, às 1 
nove horas e dez minutos, no Auditório Maria Eglantina Nunes Rondon, localizado 2 
na sede da SUSAM, situado na Avenida André Araújo nº 701 – Aleixo, foi realizada a 3 
228ª (DUCENTÉSIMA VIGÉSIMA OITAVA) Reunião e 180ª (CENTÉSIMA 4 

OCTOGÉSIMA) Ordinária do Conselho Estadual de Saúde-CES/AM. Cumprindo o 5 
rito regimental o Dr. José Duarte dos Santos Filho, Secretário Executivo e 6 
substituto legal do Dr. Wilson Duarte Alecrim, Presidente do Conselho Estadual de 7 
Saúde do Amazonas – CES/AM cumprimentou todos os presentes e havendo 8 
quórum legal e em conformidade com a Pauta distribuída no prazo regulamentar aos 9 

integrantes do Colegiado, solicitou a atenção dos presentes para a abertura dos 10 
trabalhos, momento em que justificou a ausência do Presidente, o qual se 11 
encontrava em reunião de trabalho com o Governador. ITEM 01 – 12 

APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DA ATA 227ª (Ducentésima Vigésima 13 
Sétima) Reunião e 179ª (Centésima Septuagésima Nona) Ordinária, realizada no 14 
dia 01 de junho de 2012. O Presidente abriu inscrições para manifestações sobre a 15 
Ata, não havendo, a ata foi aprovada. ITEM 02 - COMUNICAÇÕES. As 16 

comunicações recebidas e expedidas encontram-se na Secretaria Executiva do 17 
CES/AM à disposição dos interessados.  ITEM 03 – HOMOLOGAÇÃO: 3.1 – 18 

Processo nº 09514/2012 – Fórum Amazonas OSC/AIDS – indica o Senhor 19 
Dartanhã Gonçalves da Silva para substituir o Senhor Ronam José Nascimento, 20 
na vaga de 2º suplente das Instituições destinadas à Proteção e Assistência de 21 

Portadores de Doenças Crônico-Degenerativas. Estando presente o Sr. Dartanhã 22 
Gonçalves da Silva, a indicação foi homologada pela plenária do CES/AM. ITEM 04 23 

– APRESENTAÇÃO – 4.1- MEM0 nº 125/2012 – SEC.EXEC. CIB/AM – 24 
Encaminhando cópia da Resolução CIB/AM nº 048/2012 e processo nº 26969/2011, 25 

que dispõe sobre o Programa Nacional Telessaúde Brasil Redes para municípios do 26 
Amazonas. Apresentação: Lincoln Nunes da Silva – Chefe do Departamento de 27 

Tecnologia da Informação – DETIN. O Sr. Lincoln Nunes apresentou o Projeto de 28 
implantação do Programa Nacional Telessaúde Brasil Redes com abrangência para 29 

os municípios do Amazonas. O Projeto iniciou com a criação do Comitê Estadual de 30 
Telessaúde para suporte e gestão das ações de Telessaúde no Estado, conforme 31 
Portaria nº 2554 de outubro/2011-MS; foi apresentado na CIB e aprovado através da 32 
Resolução CIB nº111/2012 e encontra-se aguardando publicação de portaria do 33 
Ministério da Saúde. O projeto está sendo desenvolvido em conjunto com o Núcleo 34 

de Telessaúde da Universidade Estadual do Amazonas-UEA; visa complementar as 35 
áreas ainda não atendidas pelo Telessaúde da UEA como as áreas indígenas e 36 

PEF’s (Pelotão Especial de Fronteira) e a ampliação da abrangência de acesso dos 37 
municípios já atendidos, com um ponto a mais; para tanto é necessário a 38 
requalificação das Unidades Básicas de Saúde com implantação e/ou ampliação do 39 
componente de Informatização, para integração ao Telessaúde Brasil Redes na 40 
Atenção Básica. O projeto se constitui de seis fases ou etapas estabelecidas para 41 

sua realização; considerando os projetos do Programa Brasil Redes. Manaus como 42 
capital está no grupo dos beneficiados, com a primeira parcela a ser liberada no 43 
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valor de 16.850.000,00 (dezesseis milhões, oitocentos e cinquenta mil reais), 44 
competência julho de 2012; a segunda parcela no valor de 5.055.000,00 (cinco 45 
milhões, e cinquenta e cinco mil reais); para o Amazonas, o valor destinado é de 46 
2.000.000,00 (dois milhões de reais). A íntegra desta apresentação encontra-se 47 

arquivada na secretaria do CES/AM à disposição dos interessados. Após a 48 
apresentação, Lincoln Nunes se colocou à disposição para responder perguntas. O 49 
conselheiro José Rodrigues gostaria de saber quem é o representante da Atenção 50 
Básica no comitê, tendo em vista que o projeto abrange as Unidades Básicas de 51 
Saúde, com as readequações para que estas possam se integrar ao Programa 52 

estadual e a nível nacional; disse que sua preocupação decorre do fato do 53 
acontecido com a Rede Cegonha e com a rede de Urgência, quando o município de 54 
Manaus alegou que não havia sido convidado para aquelas reuniões, então é muito 55 

importante que a SEMSA esteja compondo esse comitê.  Lincoln Nunes respondeu 56 
que o projeto foi definido para as Unidades Básicas de Saúde do interior, existe um 57 
comitê de Telessaúde do estado que é capitaneado pelo Dr. Evandro Melo, 58 
secretário do Interior, mas vai levar este questionamento para ele: por que não tem 59 

representante da SEMSA Manaus no comitê? Temos os representantes da UEA que 60 
foram os pioneiros desse projeto no estado; neste momento, o estado, através de 61 

portaria ministerial passa a gerir, junto com a UEA a implementação dessa rede. O 62 
conselheiro Adriano da Silva Terrazas perguntou se a verba destinada pelo 63 
governo federal vai contemplar a implantação do sistema de Telessaúde no 64 

começo? Lincoln Nunes respondeu que será para suporte do pessoal no interior 65 
pela necessidade, ou seja, como funciona a parte de Telessaúde, no interior: você 66 

tem médico ou grupos de médicos especialistas na capital que atendem, via 67 
comunicação de satélite, o pessoal do interior através de uma agenda das 68 

especialidades.  Voltando-se ao mapa exposto em tela, menciona que a 69 
implementação dessa rede nos pontos em azul (pontos não cobertos) visa 70 

complementar a parte do interior, além disso, existe um projeto do governo que é a 71 
montagem de uma central de laudos em Manaus, para ajudar ainda mais o interior 72 
nesta parte de laudos, por exemplo, diminuir o tempo de exame Papanicolau. Hoje 73 

há uma média de tempo de cinco a seis meses entre a coleta e o resultado, muito 74 
provavelmente esse tempo vai diminuir significativamente, em vez de seis meses 75 
passará para uma semana a dois dias, conforme o processo que for implementado 76 
em Manaus. Mas o foco do projeto é a implementação de um sistema de 77 
comunicação para o interior, comunicação de computadores nas unidades; ‘webcam’ 78 

para a realização de teleconferências em Manaus e o suporte médico que está 79 

instalado no interior. O conselheiro Antônio Júnior quis saber qual é a contrapartida 80 
do governo estadual obtendo a resposta de que o recurso é 100% federal. O 81 
conselheiro Rodrigo Tobias pediu que o Lincoln Nunes explicasse sobre a 82 
readequação da rede, haja vista que muitas unidades do interior não têm nem o 83 
espaço físico definido para colocar o equipamento e muito menos para o local de 84 

posicionamento da antena. Lincoln Nunes respondeu que os estados que 85 
compõem a Amazônia brasileira são atendidos via satélite, por isso o projeto prevê a 86 
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colocação e instalação de uma antena de satélite na UBS (Unidade Básica de 87 
Saúde), a exemplo de outras que já funcionam dessa forma, essa conectividade é 88 
garantida em 98%. Para garantir uma agenda de atendimento para o interior e fazer 89 
com que as unidades atendam a população local, a readequação passa pela 90 

logística de uma sala, com energia elétrica suficiente e estabilizada para não 91 
queimar equipamentos, o projeto cobre toda a instalação com a parte de 92 
infraestrutura da Unidade para a instalação da antena, não cobre a distribuição 93 
interna da UBS, mas como tem que ter o ponto de acesso normalmente onde é feita 94 
a consulta, então, o único problema é quanto ao espaço interno da UBS para tal e a 95 

energia elétrica. O conselheiro Rodrigo Tobias questionou também se será 96 
somente para atendimento da Atenção Básica, telediagnóstico ou se haverá 97 
comunicação também com serviços especializados. Lincoln Nunes explicou que diz 98 

o programa “Brasil Redes”, o entendimento é de que se tenha também como regular 99 
isso, porque o que interessa é que a Atenção Básica receba a maior quantidade de 100 
demandas relacionadas à saúde, evitando que migrem para a Média e Alta 101 
complexidade, ocorrendo uma integração total. O conselheiro Antônio de Pádua se 102 

apresentou como representante do Conselho Regional de Medicina, no segmento 103 
dos Trabalhadores e fez três considerações: “a primeira é que no marco normativo 104 

da Telessaúde a comissão estadual prevê um assento para o CRM (Conselho 105 
Regional de Medicina) e até o momento não foi convocado; a segunda é uma 106 
advertência por que os polos de telemedicina têm que ter inscrição no CRM e ter 107 

identificado o responsável técnico que está operando na localidade, o 108 
questionamento é devido à fala da Secretaria de Saúde em determinada reunião, de 109 

que se teriam arranjos assistências com ou sem médicos, essa afirmação contraria a 110 
justiça do Brasil que é clara em dizer que não há pessoas com cidadania diferente, 111 

todo mundo tem direito de ser assistido por médico quando dele precisar. Então, 112 
colocar ponto de telepresença para outros profissionais atenderem a população no 113 

lugar de médico, não! O que existe é desestrutura total da assistência no interior, 114 
falta de médicos por falta de concurso público, uma omissão do estado; em terceiro 115 

lugar gostaria de saber se o ponto de presença de Manaquiri está computado, 116 
porque é uma estrutura hospitalar desativada há dois anos, foi transferida para uma 117 
locação que é uma ‘espelunca’ e tem uma antena lá, gostaria de saber se o ponto de 118 
internet está ativo e que fosse investigada essa situação”. Continuando sua fala o 119 
conselheiro Antônio de Pádua se referindo à questão do serviço não estar inscrito 120 

dentro dos padrões, alerta que o Código Sanitário do Estado diz que quem fizer 121 
funcionar estabelecimento de saúde sem a devida inscrição legal e sem o 122 

responsável técnico, compete crime contra a Saúde Pública. O Sr. Lincoln Nunes 123 
respondeu informando ser Técnico de T.I (Tecnologia da Informação) e que integra o 124 
projeto para atender a implantação na área da tecnologia, caberia ao CES/AM 125 
registrar a indagação e encaminhar para quem de direito; o segundo 126 
questionamento deve ser endereçado à UEA, visto que a Secretaria de Saúde não 127 

fez nenhuma implantação em UBS, apenas em unidades do estado, onde 59 128 
unidades hospitalares estão funcionando, inclusive com comunicação de voz, por 129 



4/16 

 
 
 
 

228ª REUNIÃO 
180ª ORDINÁRIA 

 

 

 

 

telefone que não havia anteriormente, ou seja, muitas unidades ficavam totalmente 130 
isoladas ou por falta de recursos, por não conseguir pagar o telefone. Hoje os 59 131 
municípios falam entre si, excluindo Tabatinga e Silves porque os hospitais ainda 132 
não estão prontos, mais as antenas já estão instaladas nas unidades de saúde. São 133 

dois pontos distintos que devem ser analisados: quando se fala de telessaúde que é 134 
realizada hoje é pelo núcleo da UEA, o outro ponto é que estamos começando a 135 
trabalhar conforme o projeto do governo, sendo este que está sendo apresentado e 136 
para o qual ainda não se recebeu o recurso, ainda vai ser instalado; a parte de 137 
conectividade das unidades de saúde do estado já foi realizada, mas ainda não se 138 

está fazendo telessaúde, apenas pela UEA que vem capitaneando esse processo já 139 
há cinco ou seis anos, são projetos diferentes e complementares. O conselheiro 140 
Antônio de Pádua se desculpou pelo entendimento equivocado e que gostaria de 141 

saber se algum conselheiro foi informado desse projeto e se houve um parecer do 142 
CES/AM sobre o assunto, qual o montante de recurso; qual sua origem, a quem foi 143 
dada a relatoria do projeto. Lincoln Nunes informou que o projeto estava sendo 144 
apresentado ao Conselho naquele momento. O Sr. José Duarte, presidindo a mesa, 145 

reforçou que o projeto passou pela CIB e estava sendo apresentado ao Conselho 146 
naquela reunião e em outro momento será submetido à aprovação. 4.2 – Processo 147 

nº 16055/2012 – Comissão Intersetorial em Saúde do Trabalhador – CIST/CES-148 
AM – Apresentação das Ações desenvolvidas pela CIST em 2011 e o Plano de Ação 149 
2012, incluindo os recursos financeiros destinados às ações. Apresentação: Élcio 150 

Campos Rego – Coordenador Geral da Comissão Intersetorial de Saúde do 151 
Trabalhador – CIST. O Sr. José Duarte informou que o Coordenador adjunto da 152 

CIST, através de Memorando solicitou a transferência da apresentação do Plano de 153 
Ação 2012, para a próxima reunião por se encontrar ausente de Manaus. ITEM 05 – 154 

O QUE HOUVER – Duração individual de 2 minutos e seguindo por ordem de 155 
inscrição totalizando 10 minutos. Inscritos: Antônio Júnior, Jones da Costa, 156 

Francisco Alves. O conselheiro Antônio de Pádua solicitou uma questão de ordem 157 
sobre o tempo de dois minutos, pediu que fosse confirmado no Regimento Interno 158 

do CES/AM se há algum item que determine isso. O conselheiro Antônio Júnior 159 
pediu licença para se manifestar enquanto se resolvia a questão de ordem, se 160 
apresentou como Conselheiro representante dos trabalhadores e dos sindicatos de 161 
saúde informou que esteve junto com a Comunidade Campos Sales, Comunidade 162 
Rio Solimões, comunidades do entorno da Avenida Torquato Tapajós, neste sábado 163 

dia 16/06, em uma manifestação e junto com os aprovados do Concurso para o 164 
Corpo de Bombeiros em frente a UPA de Campos Sales, fizeram atendimento 165 

gratuito aquela população, com demanda espontânea e atenderam 356 pessoas da 166 
comunidade, há 2 anos que aquela obra está parada, há seis meses não se vê um 167 
trabalhador da empreiteira em ação e esta UPA está há mais de 800 dias com a 168 
inauguração atrasada e a população, a comunidade e os concursados estão 169 
cobrando o funcionamento dessa unidade, a qual pelo número de atendimentos 170 

realizados no dia 16/06, sábado (356 atendimentos) sua inauguração é urgente. O 171 
conselheiro Antônio de Pádua fez cobrança sobre o relatório de gestão que deveria 172 
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ter sido apreciado até o dia 30 de março neste Conselho, também questiona as 173 
mudanças de datas das reuniões do CES, que atrapalham a agenda de trabalho e 174 
impedem que o conselheiro se organize para participar das reuniões do CES/AM, 175 
solicita que seja mantido o calendário; a terceira questão diz respeito à solicitação 176 

de uma reunião extraordinária e pede que seja colocada em votação, com a 177 
finalidade de tratar da formação de Recursos Humanos para o SUS, em vista de que 178 
estão ocorrendo diversos problemas nessa área como: “carência de pessoal 179 
especializado; quem conduz as ambulâncias não tem habilidade, não atende às 180 
especificações do Conselho Nacional de Trânsito; a falta de uma política do estado 181 

de definição de ordenamento de Recursos Humanos é um problema sério; estamos 182 
aqui com um dos representantes dos centros acadêmicos de medicina, que estão 183 
mobilizados em torno desta questão”. Em relação a não inauguração das UPA’s 184 

informou que o Departamento Nacional de Auditoria do SUS-DENASUS averiguou 185 
que os terrenos para a construção das UPA’s foram oferecidos pelo Estado, mas 186 
não são próprios, não têm situação fundiária regular e desta forma o DENASUS, não 187 
pode liberar recursos para concluir as UPA’s. Reafirmou o desejo de que fosse 188 

votada a reunião extraordinária para discussão de um plano para ordenamento de 189 
RH para o SUS. O conselheiro Rodrigo Tobias, representante da UFAM, informou 190 

que ainda nesse mês de junho até o final do mês de julho será lançado o edital do 191 
PPSUS, que é um recurso vindo da Secretaria de Ciência e Tecnologia do MS para 192 
assuntos vinculados à pesquisa e cujo objeto seria as redes de atenção; o segundo 193 

informe é sobre a situação de greve em que a UFAM se encontra, por razão de que 194 
o MEC desmarcou a reunião nacional de negociação, essa greve tem o apoio dos 195 

estudantes e de parte da sociedade; solicitou que fosse registrado nos anais do 196 
CES/AM, que a universidade não deseja a greve, mas que durante cinco anos as 197 

suas reivindicações junto ao MEC foram desconsideradas. O seguinte a se 198 
manifestar foi o conselheiro Sidclei Lima da Silva que comunicou sua participação 199 

no 1º Seminário de Controle Social da Região Amazônica, ocorrido em Rondônia, 200 
onde foram discutidas as necessidades do Norte-Nordeste; a formação de uma rede 201 

de Conselhos Estaduais para troca de experiências; o fortalecimento do Fator 202 
Amazônico, que leva em consideração as dificuldades de se ter o profissional 203 
médico principalmente nas regiões mais distantes e de difícil acesso, essa carência 204 
também é justificada pelas condições de difícil acesso a recursos tecnológicos e de 205 
infraestrutura precária para atender a família, como escolas, por exemplo, que 206 

mesmo com realização de concursos público, o profissional não quer atuar nessas 207 
regiões. Também foi comentado sobre as dificuldades nas áreas de fronteira, em 208 

relação aos estrangeiros legalizados ou não; índices elevados de doenças e de 209 
prostituição, tráfico de drogas, violência, contrabando, provocando também um 210 
índice alto de mortalidade entre os jovens; contrabando de alimentos; medicamentos 211 
que não são reconhecidos pela fiscalização; outras dificuldades de financiamento 212 
para o Amazonas são decorrentes das demandas da área de saúde, vindas dos 213 

estados fronteiriços como: Acre, Rondônia, Pará e Roraima, além dos estrangeiros, 214 
provocando um subfinanciamento para o desenvolvimento das políticas do SUS no 215 
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Estado. O produto do Seminário foi uma Carta que tão logo seja revisada será 216 
distribuída para os conselheiros. O conselheiro Luiz Belém, cumprimentando os 217 
presentes, se apresentou como representante do segmento das Doenças Crônico- 218 
degenerativas; deu os parabéns ao conselheiro Dartanhã Gonçalves da Silva pelo 219 

seu ingresso ao CES/AM, e se solidarizou com o conselheiro Antônio de Pádua, 220 
por também concordar que há carência de profissionais em todas as áreas; disse 221 
querer a realização de um concurso público, que não acontece desde 2005 e que 222 
temos instalado um câncer da saúde que são as cooperativas, “para se ter uma 223 
ideia, uma certa cooperativa de Técnicos de Saúde, não paga os profissionais mas 224 

tem quatro a cinco contratos com o governo, recebe os recursos mas não repassa, 225 
são sete anos desde o último concurso, houve um crescimento populacional e 226 
consequentemente precisamos de mais profissionais, não podemos fazer o mesmo 227 

de muitos estados, que é privatizar o SUS”; continuou relatando que tem 228 
conhecimento de profissionais ligados a duas ou três cooperativas e que 229 
administram sua agenda de plantão sendo substituídos por colegas, repassando o 230 
seu pagamento para quem o substituiu no plantão; já existem técnicos de 231 

enfermagem com graduação de enfermeiro, mas que para o estado continuam como 232 
técnicos, que assumem o cargo de enfermeiro e passam o cargo técnico para outro 233 

colega, com a conivência do gestor, disse que tem conhecimento de vários casos 234 
semelhantes; também a questão salarial é preciso que seja revista pela SUSAM, os 235 
salários estão muito baixos, por isso há necessidade de se fazer um estudo, se as 236 

cooperativas são privilegiadas , desestimula o profissional de carreira do SUS; por 237 
isso não se tem oferta de cirurgia de próstata, de nefrectomia, “a pessoa tem câncer 238 

nas vias urinarias e vai morrer lá na hemodiálise, porque na rede não tem urologista. 239 
As cooperativas não resolvem e são um engano”. O conselheiro José Rodrigues se 240 

manifestou em relação a um ofício do Conselho Municipal de Saúde de Manaus 241 
convidando o Presidente do CES/AM, Dr. Wilson Alecrim para a 7ª semana do 242 

Controle Social, onde falaria sobre Transversalidade das Políticas Públicas, mas 243 
devido a outros compromissos anteriormente agendados, o conselheiro José 244 

Rodrigues o substituiu na palestra, ampliando o tema para a dimensão Estadual, no 245 
que se considerou exitoso, entende que não se pode trabalhar só com Manaus, 246 
principalmente agora com as políticas que são tratadas com a implantação das 247 
redes, a exemplo da região metropolitana ampliada, então Manaus é fundamental 248 
nesse momento do trabalho da ampliação e consolidação das redes de saúde. O 249 

Senhor Jones Costa Fonseca cumprimentou o Presidente da mesa, em nome do 250 
qual cumprimentou todos os usuários do SUS presentes, se identificou como 251 

morador do Bairro do Campos Sales, agradeceu o convite do conselheiro Antônio 252 
Júnior para expor a situação que estão vivenciando naquela comunidade; disse que 253 
o impedimento de entrega da obra por conta de situação fundiária irregular, não é 254 
problema para o Estado, o qual quando é do interesse desapropria, quanto mais um 255 
simples terreno; duas unidades estão prontas uma delas é a de Campos Sales, o 256 

que nós precisamos é simplesmente que o nosso Secretário publique uma data real 257 
de inauguração; desde 2009 o que nós estamos ouvindo é que “daqui a noventa 258 
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dias será inaugurado”; uma unidade que foi projetada para ser construída em cento 259 
e vinte dias está hoje com 919 dias. O Sr. Jones Costa Fonseca perguntou quem 260 
na Plenária conhecia o Campos Sales, pois é mais próximo desse local chegar a 261 
Iranduba, do que ao Campos Sales, são 30 km; referiu-se as crianças, grávidas, 262 

idosos que em qualquer situação de agravo de saúde é de alto risco, sendo mais 263 
próximo o Parque Tarumã, do que o Pronto Socorro 28 de Agosto; “o que estamos 264 
transmitindo é um apelo de oitenta mil moradores, conforme a mídia destacou no 265 
domingo passado e 2ª feira; fazemos um apelo a este Conselho, pois a cada 266 
noventa dias que passam pessoas morrem por conta dessa irresponsabilidade do 267 

governo”. O Senhor Francisco Alves de Souza, representante da Comunidade do 268 
Campos Sales citou outras comunidades que constituem aquela área: Pontal, 269 
Parque Rio Solimões, o Tarumã, o Parque Riachuelo I e II, o Parque São Pedro, a 270 

comunidade Jesus me Deu, estão na abrangência da cobertura da UPA do Campos 271 
Sales, está aqui para pedir que “parem de brincar com a gente, pois de cento e vinte 272 
para mil é um grande atraso”, em relação ao terreno da UPA do Campos Sales, a 273 
antiga proprietária cedeu o terreno, foi indenizada e já adquiriu outro terreno, então 274 

neste caso não existe entrave. O que estamos fazendo agora é um movimento com 275 
a comunidade, mobilizando todos aqueles que precisam desse serviço, ele mesmo 276 

foi operado cinco vezes e por várias vezes precisou dos serviços do SAMU, em certa 277 
ocasião sua esposa saiu de casa às duas da manhã, em busca de socorro, 278 
caminhou 2 km e 800 metros até a Torquato Tapajós para conseguir um táxi e 279 

quando chegaram ao Pronto Socorro 28 de Agosto ele não foi atendido, porque não 280 
havia um profissional da área, precisando ir para o Hospital João Lúcio, na Zona 281 

Leste, então é necessário considerar que se paga imposto alto e não se tem o 282 
retorno quando se precisa. Informou que a cada trinta dias irão se mobilizar para 283 

acompanhar o andamento desse processo e ao término de 90 dias, caso a Unidade 284 
não seja inaugurada, ele irá mobilizar um quantitativo bem maior de pessoas para vir 285 

aqui se manifestar; complementando sua fala, registrou que o conselheiro 286 
responsável por cuidar dos interesses dessa comunidade não estava presente e 287 

questionou sua ausência e a falta de interesse deste CES/AM em “brigar mais pelos 288 
interesses das comunidades, das pessoas que realmente necessitam”, um deputado 289 
ganha vinte e sete mil reais fora verba de gabinete e o médico ganha três mil e 290 
quinhentos reais e precisa estudar a vida toda, e mesmo assim quando passa em 1º 291 
lugar em concurso público, não é chamado para trabalhar, três mil e quinhentos 292 

reais para o médico que salva vidas é pouco; houve uma ocasião em que um vizinho 293 
“foi furado” e conseguiram colocá-lo no carro de outra pessoa porque o SAMU não 294 

atendeu ao pedido de socorro e quando chegaram próximo ao Pronto Socorro da 295 
Redenção, o rapaz morreu, a esposa ficou com três filhos pequenos para criar. O 296 
senhor Zildorney de A. do Nascimento, da comunidade São Pedro, se manifestou 297 
bastante emocionado para relatar um fato ocorrido com seu filho, na época com 298 
cinco anos, passou mal durante a noite, o senhor Zildorney Nascimento e esposa, 299 

aflitos pediram socorro ao vizinho que tinha carro e se deslocaram para o Pronto 300 
Socorro da Criança mais próximo, na Avenida Brasil, a sorte que no meio do 301 
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caminho a criança expeliu o que estava provocando o mal estar. O senhor Zildorney 302 
Nascimento, avaliou que nessa situação foram duplamente fortuitos em conseguir a 303 
colaboração de seu vizinho, já que pelo adiantado da hora (duas horas da manhã) 304 
as ruas estão desertas e não teria como pagar um táxi e no percurso a criança  ter 305 

provocado o que a estava engasgando. Isso foi o que o mobilizou a participar desse 306 
movimento pela necessidade de unidades de saúde naquela área em que as 307 
pessoas estão desassistidas. O senhor Francisco Alves de Souza retomou a 308 
palavra para informar que “a empresa diz que não termina a obra porque não recebe 309 
o recurso do governo, então fomos averiguar o contrato e está bem claro que só 310 

quando a obra estiver pronta em condições de funcionamento que seria paga pelo 311 
governo; mesmo assim este já repassou um milhão e oitocentos mil reais para esta 312 
empresa, o que já é uma ilegalidade, posto que não é o que rege o contrato, mesmo 313 

assim a obra está parada mais de dois anos”. O senhor Francisco Alves disse que 314 
após a manifestação, a empresa divulgou que parou por problemas com 315 
documentação, mas tem conhecimento de que esta empresa ganhou a licitação para 316 
outras obras como Sambódromo; Arena do Boi em Parintins e reforma do HUGV, 317 

“mas se a empresa está com problemas com documentação para concluir uma obra 318 
já licitada, ganha e iniciada como pode ganhar novas licitações com o governo? 319 

Essa desculpa é para enganar a população e não pode ser aceita”; disse que se 320 
percebe que não interessa à construtora investir em uma obra de cem milhões 321 
quando há outras de capital bem mais atraente; a empresa citada é a SH 322 

Engenharia e o movimento já entrou com um processo no Ministério Público 323 
formalizando essa situação; entende que as UPA’S prestam serviço de urgência e 324 

emergência e são em um total de cinco para toda a cidade de Manaus, localizadas 325 
em áreas carentes e questiona se devido ao fato de ser um projeto da gestão 326 

anterior está sendo obstruído de se realizar pela gestão atual ou ainda, ser “uma 327 
‘jogada’ de marketing para as UPA’s serem inauguradas só na próxima eleição? 328 

Quantas pessoas ainda vão ter que morrer durante dois anos esperando a eleição?” 329 
O conselheiro Jorge Reis, próximo inscrito, se solidarizou com a situação da 330 

comunidade do Campos Sales e demais afetadas; se desculpou por não ter podido 331 
comparecer a reunião do Conselho da Santa Casa de Misericórdia, para a qual foi 332 
convidado, em razão de outros compromissos e também devido ao horário da 333 
reunião não ter sido confirmado, mas parabenizou pela eleição da nova diretoria, 334 
desejando sucesso à nova gestão, cujo fruto a ser alcançado é a abertura daquele 335 

hospital;  disse que seria oportuno que a nova diretoria apresentasse nesta plenária 336 
seus projetos em favor da abertura do hospital, espera não precisar recorrer ao 337 

Ministério Público nem à Federação das Santas Casas do Brasil para que ele volte a 338 
funcionar; outro assunto é sobre a visita que fez às novas instalações da LACC (Liga 339 
Amazonense Contra o Câncer), na companhia da Diretora, a qual informou da 340 
necessidade de concluir a obra com a aquisição dos equipamentos e de angariar 341 
mais contribuições para manter os objetivos da Entidade. O Conselheiro concluiu 342 

louvando a iniciativa da Prefeitura de Manaus que doou o terreno para a construção 343 
do prédio e ao Governo do Estado que executou a obra. O conselheiro Adriano da 344 



9/16 

 
 
 
 

228ª REUNIÃO 
180ª ORDINÁRIA 

 

 

 

 

Silva Terrazas fez uma complementação às informações sobre as UPA’s, considera 345 
que não houve um estudo por parte do governo avaliando se elas seriam viáveis 346 
para os cofres públicos, porque após dois anos de concurso público, os concursados 347 
ainda não foram chamados e as obras estão inconclusas há 919 dias, o prédio 348 

praticamente pronto e sem ser utilizado, tem conhecimento que parte dos recursos é 349 
de fonte federal, mais mantê-los funcionando são outras exigências e talvez esse 350 
seja um dos entraves para inauguração dessas UPA’s, espera que se possa ter um 351 
concurso nesta Plenária em prol de uma solução para resolver este problema. O 352 
conselheiro Antônio de Pádua Quirino Ramalho se manifestou para fazer algumas 353 

considerações e propor um encaminhamento; em primeiro lugar, lembrou que o 354 
Plano Diretor do Município não tem andamento nenhum sobre as questões de 355 
saúde, já que Manaus representa uma referência importante na dimensão de saúde 356 

como foi alertado pelo conselheiro José Rodrigues e que em relação à Copa, a 357 
Unidade Gestora da Copa procurou o Conselho Regional de Medicina dizendo que 358 
se dirigiu à Secretaria Estadual e Municipal e nenhuma das duas se manifestou em 359 
relação a um plano de trabalho sobre o que ficará de patrimônio para o povo do 360 

Amazonas após o Evento; também o CRM expediu ofícios para essas Secretarias e 361 
não obteve respostas; informou aos comunitários como especialista em Saúde 362 

Pública, que as UPA’s não vão resolver problemas de saúde, sendo apenas uma 363 
solução transitória; o necessário para aquela região seria um hospital geral de 364 
pequeno porte recomendado pelo quantitativo populacional daquela área e também 365 

o município deve contribuir com a expansão do Programa Saúde da Família, o que 366 
irá atender mais adequadamente às crianças, mulheres grávidas, hipertensos, 367 

diabéticos, por exemplo; cada unidade de saúde da família deve cobrir quatro mil e 368 
quinhentas pessoas; logo se dividirem o total da população por quatro mil e 369 

quinhentas dá para saber quantas unidades de saúde da família deveriam funcionar 370 
naquela região; também está prescrito no Relatório da Conferência Estadual de 371 

Saúde de 2006, que o estado deve apoiar o município; na recomendação da 372 
resolução nova do Conselho Nacional de Saúde está dito que é para receitar o que a 373 

sociedade decidir e isso não é contemplado, então agradece a vinda da 374 
comunidade. O conselheiro justificou seus posicionamentos em favor do controle 375 
social, mas parece estar sendo “do contra” e até em outra situação solicitou registrar 376 
em ata; disse que foi citado na ausência dele que a presença dele atrapalhava e 377 
incomodava o Conselho, mas esperava que os presentes estivessem sensibilizados 378 

com a situação que a comunidade veio expor; como a situação de ter um filho em 379 
risco de morrer como foi o fato do comunitário; disse que já foi perguntado ao 380 

Conselho o que foi feito dos sessenta milhões que não foram investidos em 2010, 381 
conforme registrou o Relatório de Gestão, havia dinheiro e não foi investido. O CRM 382 
também solicitou essa informação a SUSAM, porque não é só desvio e não 383 
prestação de contas que deve ser auditado, o não investimento também. Em outra 384 
oportunidade pediu uma votação para que fosse investigado porque esse recurso 385 

não foi aplicado e passou-se para depois e foi desconsiderado pela mesa, ocorre 386 
que este Conselho é deliberativo e não consultivo e “queremos saber por que não se 387 
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investe”; sobre o seu encaminhamento, propõe uma reunião específica do Conselho 388 
para tratar da ordenação da formação de Recursos Humanos para o SUS, citou 389 
problemas na área da Saúde Mental, no Sistema Prisional, na Saúde Materno-390 
Infantil; a Rede Cegonha e outras não podem funcionar porque não têm 391 

especialistas suficientes e o estado não vai tê-los se não tornar as medidas cabíveis, 392 
então propôs que se vote primeiro uma reunião especial para tratar da politica de 393 
Recursos Humanos, discutindo a formação, incentivos à residência médica e 394 
multiprofissional em serviço; qualificação de especialista; formação em rede dos 395 
alunos de todas as áreas da saúde que tenham oportunidade no serviço; também 396 

que este Conselho dê um prazo de dez dias para a SUSAM se manifestar sobre a 397 
demanda das comunidades que se manifestaram aqui solicitando a inauguração das 398 
UPA’s, sendo estes os encaminhamentos para o Presidente da Mesa colocar em 399 

votação. O presidente da mesa, Sr. José Duarte, teceu algumas considerações 400 
sobre a importância das comunidades participarem do controle social não só nas 401 
questões de saúde, mas do que afeta a sociedade, em relação à unidade do 402 
Campos Sales disse que o terreno já esta regularizado; algumas UPA’s estão com 403 

problema com terrenos por brigas judiciais de família, uma delas o proprietário do 404 
terreno que havia entrado em acerto com o estado, faleceu e a família está em 405 

disputa judicial; não vai declarar que em noventa dias a UPA de Campos Sales 406 
estará pronta porque seria uma leviandade, uma vez que o mesmo não participou da 407 
discussão; vai repassar ao presidente do CES/AM Dr. Wilson Alecrim, os 408 

encaminhamentos porque é quem está acompanhando junto com o Governo o 409 
desenvolvimento desse processo e vai repassar tudo o que foi discutido aqui, para 410 

que se possa dar respostas à sociedade, em relação a prazo e com data pré-fixada 411 
pelo Governador ou quem de direito, principalmente essa UPA de Campos Sales; 412 

sobre a questão de RH adiantou que de quinze a vinte dias atrás a SUSAM  413 
encaminhou para a Casa Civil o resultado do trabalho que foi feito pela comissão  414 

criada para este fim, para levantamento das necessidades de RH na área de saúde 415 
e o pedido de concurso público já está na Casa Civil, ou seja, depende somente da 416 

parte legal, jurídica da Casa Civil e depois o processo vai para a PGE (Procuradoria 417 
Geral do Estado) e à partir daí fica para o Governador marcar uma data para o 418 
concurso se realizar. O Sr. José Duarte enfatizou que se tem plena consciência de 419 
que a SUSAM como um todo está carente de pessoal; em reunião com os diretores 420 
de Unidades foi discutido essa carência de pessoal na rede; quanto ao fato dessa 421 

reunião ordinária do Conselho estar sendo realizada nesta data, 19/06/2012, a 422 
secretária executiva informou que consta do calendário anual de reuniões do 423 

CES/AM para 2012, que foi aprovado em dezembro de 2011; em relação às outras 424 
modificações de datas, tem a informação de que foi deliberado pela mesa por 425 
solicitação de alguns conselheiros que mandaram correspondência informando suas 426 
ausências naquela data na reunião e esta poderia ser prejudicada por falta de 427 
quórum. Então não foi uma mudança deliberada, mas atendendo aos pedidos de 428 

alguns conselheiros, para não haver prejuízo desta reunião, podendo ser confirmado 429 
na secretaria executiva do CES/AM; em relação ao RAG já foi enviado para Câmara 430 
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Técnica de Gestão Política e Planejamento e de Financiamento e provavelmente 431 
será apresentado ao Conselho na próxima reunião, informou que a reunião desta 432 
Câmara Técnica será dia 25/06/2012. O secretário da mesa, conselheiro Sidclei 433 
Lima da Silva reforçou a necessidade de concurso público para a área de saúde e 434 

também de se promover melhor qualidade aos profissionais, principalmente para 435 
áreas específicas, como foi citado, por exemplo, na área de Urgência e Emergência, 436 
UTI e Nefrologia e lembrou que o CES/AM tem constituído uma Câmara Técnica de 437 
Recursos Humanos-CTRH, cujas atividades foram interrompidas pela saída da 438 
coordenação desta CTRH, mas que breve será agendado uma reunião com a nova 439 

composição e rever todos esses pontos, “pois não adianta só fazer um concurso e, 440 
por exemplo, e ingressar novos mil Técnicos de Enfermagem, mas como está sendo 441 
feita a formação desse profissional? Qual a condição que ele tem de operar os 442 

equipamentos? Onde eles vão atuar? Porque os equipamentos, os materiais são 443 
específicos, quem nunca trabalhou não dá conta”; em relação ao reajuste salarial 444 
que já foi cobrado para as categorias da saúde este ano, informou que já será 445 
instalada a mesa de negociação, com o entendimento de todos, inclusive do Gestor 446 

de que seja mantida a composição anterior, uma vez que não existe nenhum decreto 447 
ou lei para que ela fosse modificada, para que se possa continuar a discussão e 448 

analise quanto ao reajuste salarial dos trabalhadores e que gostaria de ter 449 
participado do sindicato na mesa de negociação; disse que sendo enfermeiro não 450 
pode opinar na formação de RH da área de Farmácia ou Bioquímica, Odontologia, 451 

está em condição de opinar e contribuir no que diz a área de Enfermagem, que é de 452 
seu conhecimento e considera importante as categorias profissionais estarem 453 

próximas, presentes discutindo e intervindo no momento certo, orientando para que 454 
haja possibilidades de mudanças. O presidente da reunião Sr. José Duarte tomou a 455 

palavra e considerou “como deliberações do assunto discutido sobre RH e com a 456 
informação de que a proposta da SUSAM já se encontra na Casa Civil”; quanto à 457 

questão da UPA disse que obteve a informação de que a “construtora SH 458 
Engenharia estava realmente com problemas de documentação, mas já regularizou 459 

e retornou a obra; o prazo que foi dado na comunidade de noventa dias foi um prazo 460 
que “na realidade acredito que a obra já esteja pronta, mas não estou com todas as 461 
informações aqui e vou passar essas informações para o Secretario para que ele 462 
possa dar uma resposta efetiva para a comunidade a real data que se possa 463 
negociar no mais curto espaço de tempo possível à inauguração da UPA de Campos 464 

Sales”. O conselheiro Antônio de Pádua se manifestou solicitando um 465 
esclarecimento por perceber “que de novo vai ser sabotado o encaminhamento, 466 

porque eu fiz um encaminhamento de propor votação e quero advertir o seguinte: 467 
não sei se a composição dessa mesa é adequada, conforme o regimento interno do 468 
Conselho, se essa reunião é valida porque os suplentes deveriam se chamados para 469 
assumir o cargo, se essa mesa não encaminhar adequadamente eu vou consultar o 470 
Ministério Publico Federal se é essa a forma adequada de conduzir o Controle 471 

Social; o Controle Social está sendo cerceado; houve clara afronta à lei quando esse 472 
Conselho não recebeu até o dia 30 de março o Relatório de Gestão, a Lei foi 473 
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descumprida e está previsto quando isso ocorre o que deve ser feito, e estamos 474 
encaminhando à mesa para evitar judicialização que adequadamente se submeta ao 475 
Conselho as duas propostas: discutir Recursos Humanos, se o Estado já fez uma 476 
proposta de necessidade de Recursos Humanos para promover um concurso, este 477 

Conselho deveria saber, a Câmara Técnica deveria ter vindo apresentar ao 478 
Conselho quais foram as necessidades percebidas; quais são os cargos que estima 479 
e qual é o prazo do concurso, então é mais uma razão para que se tenha uma 480 
audiência especial sobre Recursos Humanos e depois a questão dos Planos de 481 
Carreira, porque não é uma urgência não, senhor Presidente, está previsto na Lei 482 

Orgânica da Saúde há trinta anos que ‘ordenará a formação de Recursos Humanos’, 483 
agora os motoristas das ambulância da SUSAM estão pagando do próprio bolso o 484 
curso do DETRAN para se qualificarem e os do Estado não têm nenhuma previsão 485 

porque os profissionais que estão no Sistema de remoção de pacientes não têm a 486 
habilitação que o CONATRAN (Conselho Nacional de Trânsito) exige para se tornar 487 
condutor de ambulância, então é uma questão dessa pauta e estou querendo saber 488 
se a mesa não vai encaminhar a votação para essa sessão especial e se não vai 489 

encaminhar para votação também o prazo que o Conselho vai dar para a SUSAM 490 
responder à sociedade sobre as UPA’s, que é a demanda que a comunidade 491 

trouxe”. O Presidente da mesa, em atenção à solicitação da plenária de que noventa 492 
dias seria um prazo longo, já que a UPA de Campos Sales estava quase pronta, 493 
respondeu que esse assunto seria encaminhado ao Secretário  de Saúde, Dr. 494 

Wilson Alecrim para oferecer uma resposta mais concisa àquela comunidade, 495 
justificando que no estágio atual não chegou a visitar a obra e portanto não teria com 496 

firmar um prazo real para a inauguração. O conselheiro Sidclei Lima da Silva se 497 
manifestou concordando com o conselheiro Antônio de Pádua no que diz respeito a 498 

reunião especial para o assunto Recursos Humanos, uma vez que os interessados 499 
estavam presentes que se poderia agendar uma data viável para todos; disse que 500 

anteriormente estava presidindo interinamente a CTRH no lugar da conselheira que 501 
saiu, mas já está oficialmente na coordenação, embora não tenha se apresentado 502 

junto com a sua suplente, Dra. Heliana Feijó, mas essa é a oportunidade de 503 
retornar as atividades da CTRH, explicou que a conselheira Heliana Feijó ainda iria 504 
participar da primeira reunião da Câmara Técnica de Recursos Humanos, e também 505 
teriam que fazer uma apresentação da situação da Câmara Técnica e sugeriu que o 506 
assunto Recursos Humanos fosse pautado para o dia da Reunião Ordinária do 507 

CES/AM, dia 31/07/12, contudo a plenária manifestou o desejo de uma reunião 508 
extraordinária, sendo acatado o pleito; o secretário da mesa pediu sugestão de data 509 

e a plenária passou a discutir as datas prováveis. O conselheiro Antônio de Pádua 510 
disse que para essa reunião deveriam ser convocados todos os sindicatos, as 511 
categorias profissionais, as universidades para debater o assunto aqui no Conselho, 512 
não seria uma reunião interna, mas com a representação da sociedade, como 513 
pesquisadores da área de RH; coordenadores de cursos; a população que se sente 514 

desassistida para debater essas questões e ajudar a CTRH, sem a obrigatoriedade 515 
de trazer uma proposta acabada para o Conselho, pensa que o estado deve 516 
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entregar o diagnóstico de RH que está pronto de forma que a CTRH apresente a 517 
pretensão de concurso à sociedade e instituições de ensino, as quais deverão ser 518 
convocadas oficialmente pelo estado para fazer parte desse seminário, essa reunião 519 
extraordinária deverá acontecer no período da tarde para se ter mais tempo em 520 

discussão da matéria. O conselheiro Sidclei Lima, secretário da mesa, colocou a 521 
proposta em votação para o dia 17/07/12. A conselheira Heliana Feijó se 522 
manifestou solicitando uma questão de ordem, como representante da UFAM na 523 
CTRH, para informar que sua atual situação na CT não possibilita contribuir como 524 
integrante dela em um seminário dessa magnitude proposta, visto que não terá 525 

informações suficientes para satisfazer as expectativas dos participantes e solicitou 526 
que a reunião extraordinária seja agendada após ela conseguir fazer um resumo 527 
circunstancial da situação, porque apesar de já ter participado de diversas reuniões 528 

do CES/AM, foi na condição de gestora, como conselheira é a primeira vez; também 529 
informou que está em uma missão para organizar o curso de Medicina da UFAM em 530 
Coari que foi ampliado para mais 80 vagas e aqui em Manaus com mais 56 vagas, 531 
por determinação do MEC e que ela acredita que não vai resolver o problema de 532 

carência do profissional médico no estado, pela razão de quando formado o 533 
profissional retorna ao seu estado de origem ou aceita proposta salariais para fora 534 

do estado, desconsiderando o Amazonas, portanto essa análise é mais complexa do 535 
que se está apresentando aqui; na oportunidade informou que estará em Parintins 536 
para o encerramento das atividades acadêmicas do semestre do curso de Medicina 537 

da UFAM e estará disponível para reunir com os integrantes da CT a partir do dia 538 
09/07. O conselheiro Sidclei Lima comentou que as palavras da conselheira 539 

Heliana Feijó indicam que o quadro atual da CT ainda é de reordenamento 540 
estrutural, como ele próprio já havia informado e reafirmou sua proposta de discutir o 541 

assunto apenas na Reunião Ordinária do CES/AM, no dia 31/07/12. O conselheiro 542 
José Rodrigues solicitou um encaminhamento à mesa; disse que se deveria 543 

“trabalhar com a transversalidade do Sistema, a SUSAM não pode ser colocada na 544 
berlinda quando não é só ela que faz saúde no estado; a UFAM está em greve por 545 

questões salarias e o HUGV faz parte da rede, se eu vou discutir questão salarial, 546 
tenho que pensar nisso também, então não adianta estarmos aqui correndo atrás de 547 
uma reunião extraordinária se a própria CTRH não tem subsídios para discutir e nos 548 
subsidiar em uma reunião de caracter extraordinário, então será coerente, primeiro 549 
deixar a CTRH se reunir para discutir a questão salarial da rede municipal, porque o 550 

município de Manaus também esta fazendo essa discussão que não é só do estado 551 
e aí temos que discutir a transversalidade do sistema, envolvendo os funcionários 552 

federais que trabalham no HUGV e que estão em greve; os funcionários do 553 
município de Manaus que trabalham na rede e os estaduais que compõem a rede 554 
estadual, não é simples e a CT tem que se subsidiar de todos esses dados, 555 
principalmente para fazer uma política da Mesa de Negociação do SUS e depois 556 
propor uma reunião extraordinária onde se deverá responder a questões como qual 557 

é a política salarial que se vai trabalhar. A princípio acho que a CT é que deverá 558 
agendar essa extraordinária”. O conselheiro Sidclei Lima disse que existem duas 559 
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propostas para serem votadas e que se deveria considerar a dificuldade de alguns 560 
conselheiros em estarem presentes aqui duas vezes na semana em função de 561 
outros compromissos; de ser um mês de férias que poderá comprometer quórum e a 562 
realização do Seminário do Controle Social em alguns lugares, então devem ser 563 

consideradas duas propostas: uma para o tema entrar na pauta do dia 31/07/12 na 564 
Reunião Ordinária do CES/AM e outra para ser uma extraordinária no dia 24/07/12. 565 
A plenária se manifestou com diversas opiniões, mas não chegou a um consenso. 566 
Na oportunidade o conselheiro Antônio de Pádua fez algumas considerações do 567 
quadro geral de necessidades da saúde como: sessenta milhões de reais que não 568 

foram investidos; a situação do povo de Anamã que ficou debaixo d’água; a questão 569 
do enfrentamento da Hanseníase que não tem recurso; de AIDS/HIV que também 570 
não tem recurso para tratamento; o povo da Colônia Antônio Aleixo que não tem 571 

assistência adequada; as compensações de quem recebe paciente de um lado para 572 
outro e não recebe; o cartão SUS; a média e alta-complexidade e não entende por 573 
que as pautas das reuniões são esvaziadas, a maior pauta do Conselho é a relação 574 
dos aniversariantes, então não é possível limitar o tempo, hoje o principal problema 575 

que temos no SUS é a irresponsabilidade do MS quando se trata da questão de 576 
organizar a assistência, porque depois de muito tempo, se deu conta de que não 577 

dava certo construir os prédios sem dimensionar os equipamentos, sem os quais o 578 
hospital não funcionava, ou seja, o povo não recebia a assistência devida e aí o MS, 579 
de forma atrasada, mas coerente, decidiu que só teria recursos para construção de 580 

hospital se acompanhar junto um projeto de equipamentos, falta agora a orientação 581 
para se incluir no projeto o planejamento de Recursos Humanos, se não for nessas 582 

condições as obras não deverão ser autorizadas; é o caso das UPA’s que 583 
irresponsavelmente o MS incentivou os estados a se envolverem com essa proposta 584 

e eles não dão conta, porque só deveria ter sido autorizado recurso para UPA se o 585 
estado apresentasse condições para sustentar um projeto de RH ofertando a 586 

assistência necessária e no entanto liberou recursos de forma irresponsável para 587 
construção do prédio e que infelizmente ficou amarrado em uma empresa que está 588 

dando sinais de que não vai cumprir e não tem as pessoas para trabalhar. O 589 
conselheiro lembrando sua própria experiência inicial no interior do estado, em que 590 
trabalhou só, recém-formado sem apoio disse que as pessoas são fundamentais na 591 
melhoria da assistência à saúde da população e portando discutir essas questões de 592 
RH é crucial que está sempre sendo protelada; os profissionais que formamos e que 593 

não ingressam na rede; também fez uma correção na informação do Seminário 594 
Norte-Nordeste: “a senadora Vanessa Grazziotin está envolvida nas questões de RH 595 

e, no entanto deveria saber que o que menos tem no interior é o Farmacêutico; não 596 
tem nos hospitais do estado nenhum farmacêutico tomando conta dos 597 
medicamentos; não tem bioquímico fazendo análise dos exames que os médicos 598 
usam para definir o que não fazer com os pacientes; não tem técnico de 599 
enfermagem suficiente para acudir as pessoas, porque os enfermeiros já estão 600 

velhos, não aguentam mais trabalhar, certas cidades têm apenas um enfermeiro 601 
para o mês inteiro, então essa é uma questão crucial; equipamentos, máquinas, os 602 



15/16 

 
 
 
 

228ª REUNIÃO 
180ª ORDINÁRIA 

 

 

 

 

scalp’s que compraram para o Pronto Socorro da Criança não entra na criança, o 603 

Técnico de Enfermagem fura três a quatro vezes a criança, não presta, a borboleta 604 
cai, a agulha fica maltratando a criança, porque compram coisa que não presta, o 605 
Ministério Público está apurando isso; as pessoas bem treinadas, as pessoas 606 

adequadas sem esse regime de semiescravidão que foi montado pelas 607 
cooperativas, que persegue diretor, demite por capricho pessoal, manda transferir, 608 
isso não é uma situação adequada e entendo que a Professora (conselheira Heliana 609 
Feijó) precisa de um tempo, mas o Presidente (Sr. Duarte) já disse que o estudo 610 
está completo e que foi encaminhado para a Casa Civil, então é só a SUSAM dar a 611 

vocês uma cópia, da mesma forma é com o Relatório de Gestão porque as contas 612 
do governador Omar Aziz de 2011 já foram aprovadas pelo Tribunal de Contas com 613 
ressalvas, dentre elas com certeza as contas da Saúde foram, e se apresentaram 614 

pra lá, por que não apresentaram no Conselho que é uma obrigação de fazer? 615 
Porque há um desprezo com o Controle Social; se despreza este Conselho quando 616 
a Prestação de Contas da Saúde não é apresentada aqui. Mas a proposta é a de 617 
que se discutamos excepcionalmente em uma reunião extraordinária, até como um 618 

exercício de Controle Social, as questões relacionadas a Recursos Humanos e 619 
ninguém vai obrigar a CTRH responder, mas nós vamos ouvir o que tem a dizer, 620 

será enriquecedor porque somos ignorantes desse assunto, eu pelo menos nunca 621 
ouvi falar da Política de RH da saúde no estado, esse estudo que foi feito também 622 
não é do nosso conhecimento. A proposta clara é votar uma reunião extraordinária 623 

para o dia 17 ou 24 de julho, antes da reunião ordinária do CES/AM porque as 624 
informações e posições que forem tomadas nessa reunião serão levadas para a 625 

ordinária, esse é o encaminhamento”. O presidente da reunião, Sr. José Duarte fez 626 
um encaminhamento para a proposta: “gostaria de submeter à votação duas 627 

propostas: a primeira que o tema seja discutido na reunião ordinária no dia 31/07/12 628 
e a segunda: deliberação sobre uma extraordinária dia 24/07/12. O Presidente 629 

solicitou que os à favor da ordinária dia 31/07 levantassem a placa. Seis 630 
conselheiros foram a favor; e da reunião extraordinária para dia 24/07, também seis 631 

conselheiros foram favoráveis, para desempatar o Presidente votou a favor do dia   632 
31/07012. Ficaram 7 votos a favor da apresentação da CTRH na Reunião Ordinária 633 
dia 31/07. A plenária considerou que houve confusão no momento de votar as 634 
proposta e solicitou nova votação. O presidente uma vez mais submeteu as 635 
propostas para votação com uma modificação para melhorar entendimento: votar 636 

quem é a favor da extraordinária dia 24/07/12, a votação foi a favor da extraordinária 637 
com 6 (seis) votos com a votação dos Conselheiros: Conceição Maria de Azevedo 638 

Costa, Heliana Nunes Feijó Leite, Luiz Francisco Belém Costa, Isac Gomes 639 
Benayon, Antônio Ferreira de Oliveira Junior, Antônio de Pádua. Também 640 
colocaram para votação o horário da reunião entre nove horas da manhã ou 641 
quatorze horas. A plenária votou a favor da reunião ser às quatorze horas. O 642 
Presidente registrou “com muita satisfação” a presença dos conselheiros de saúde 643 

de Rio Preto da Eva e passou para o próximo item da pauta.  ITEM 06 – 644 
ANIVERSARIANTES DO MÊS: Ralily Almeida de Carvalho, Denise Machado dos 645 
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Santos, Augusto Feliciano de Castilho, Ana Selma Rodrigues Pinheiro, Sílvia 646 
Luiza Simões Passos, Orestes Guimarães de Melo Filho e Isaac Gomes 647 
Benayon. O Presidente registrou com muita satisfação o aniversário de Maria 648 
Lucíula Sampaio de Souza, da equipe da secretaria executiva do CES/AM, nesta 649 

data; desejou felicidades aos aniversariantes, com votos de congratulações a todos. 650 
O Sr. José Duarte encerrou a seção às 11:20h desejando paz e saúde para todos. 651 
Conselheiros Titulares presentes: José Rodrigues, Adarcyline Magalhães 652 
Rodrigues, Adriano da Silva Terrazas, Antônio de Pádua Quirino Ramalho, 653 
Heliana Nunes Feijó Leite, Conceição Maria de Azevedo Costa, Hellen Cristina 654 

Silva Moraes, Isac Gomes Benayon, Jorge Reis de Lima. Conselheiros 655 
Suplentes: Silvano de Souza Fonseca, Sílvia Luiza Simões Passos, Antônio 656 
Ferreira de Oliveira Júnior, Sidclei Lima da Silva, Rodrigo Tobias de Sousa, 657 

Cristiano Rodrigues Ferreira, Luís Francisco Belém Costa, Roberto de Assis 658 
Rodrigues e Dartanhã Gonsalves da Silva. Ausências justificadas: conselheiro 659 
titular: Rui Guilherme Neves de Souza, Ildnav Mangueira Trajano, Gilson Aguiar 660 
da Silva e conselheiros suplentes: Maria Adriana Moreira, Januário Carneiro Neto 661 

e Denise Machado dos Santos. A presente Ata foi elaborada pela técnica Eliane 662 
Baraúna Garcia de Vasconcelos e revisada pela Secretária Executiva do Conselho 663 

Estadual de Saúde do Amazonas Rita Cristiane dos Santos Almeida, que após 664 
aprovação da plenária do CES/AM e assinada pelos responsáveis por sua 665 
elaboração será arquivada para fins documentais. Manaus, 19 de junho de 2012. 666 
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 670 

Eliane Baraúna Garcia de Vasconcelos 671 
Técnica do CES/AM 672 

 673 
 674 

 675 
 676 

 677 
Rita Cristiane dos Santos Almeida 678 

Secretária Executiva do CES/AM 679 


